

15

PRÓLOGO



MIJAL SAZ

Licenciada en Trabajo Social. Magíster en Desarrollo Local. Doctoranda en Comunicación. Especialista en desarrollo territorial. Docente universitaria. Miembro de la Red DETE.

Asistimos a un contexto mundial post pandemia donde la guerra, el cambio climático (calentamiento global y sus efectos) y los problemas socioeconómicos (inflación, aumento del precio de los alimentos, aumento de la pobreza, migraciones forzadas, etc) conmuevan a las naciones y al mundo, y ponen de manifiesto que los acuerdos internacionales y regionales suscriptos no llegan a cumplirse, dejando cada vez más actores fuera del sistema, y procesos de tipo sociales, productivos, territoriales y ambientales inconclusos. Los procesos de ajuste de los países periféricos y su falta de capacidad de afrontar las deudas concebidas con organismos internacionales, encuentran casi como única alternativa de respuesta la adquisición de nuevos endeudamientos que hagan frente al pago de la deuda anterior generando un círculo sin salida posible. Entonces me pregunto ¿Hacia dónde va el desarrollo?

La deuda nos vuelve más vulnerables en múltiples sentidos. Las políticas públicas en todos los niveles de estado se distinguen por la ausencia de recursos y sobre todo de decisiones (políticas) de corto, mediano y largo plazo que protejan a las personas y las comunidades dentro de sus territorios de pertenencia, afectando también el desarrollo de la vida cotidiana que se dirime en procesos de deterioro social, de las fuentes laborales, bajos ingresos, entre otros.

También nos hace vulnerables en la gestión de los recursos económicos y sobre todo naturales. La riqueza de las naciones hoy más que nunca se asienta por un lado, en las capacidades productivas, tecnológicas y de innovación territorial. Y por el otro, en aquellos recursos que todavía nos provee la naturaleza y la biodiversidad en su conjunto, por lo que el cuidado y la disposición sumado a la soberanía de dicho patrimonio en la gestión es vital. La pelea por

los recursos naturales muestra la existencia de un modelo extractivista dispuesto al agotamiento por sobre el cuidado y equilibrio del ambiente y con un marcado perfil de maximización económica. Estas acciones depredatorias nos llevan a un resultado donde solamente algunos ganan pero todos al final del camino vamos a perder.

Sumado a esto, el avance de grupos políticos encabezando gobiernos que fomentan políticas de achicamiento de los Estados y con ello la regulación de los mercados sobre políticas que regulen la vida económica y las relaciones de producción, impactan fuertemente en el desarrollo social, laboral y las posibilidades de consumo para la supervivencia de amplios sectores de la población.

En este contexto, hoy más que nunca es imperioso contar con una red mundial de seguridad y mecanismos regionales para proteger los países, las economías, las sociedades y el planeta. Sin ánimo de ser pesimista ni mucho menos, el desafío de una gobernanza concertada y multiactoral se vuelve una necesidad para el compromiso de los actores sobre su vida y futuro. Por otra parte, en función de la situación del cambio climático (situación generada por la intervención de la mano del hombre) que impacta en todos los territorios del planeta, es necesaria la implementación urgente de los compromisos asumidos en el Acuerdo de París y los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS), para combatir el cambio climático y acelerar e intensificar las acciones e inversiones necesarias para un futuro sostenible con bajas emisiones de carbono, además de desarrollar políticas transversales e integrales que mitiguen los efectos y regeneren el medioambiente antes de que los cambios en el planeta se vuelvan irreversibles. No hay desarrollo si no hay planeta, no hay planeta si no hay desarrollo sostenible.

En este marco, y como hace más de seis años a la fecha, la revista Desarrollo y Territorio se presenta como un espacio para la socialización de voces que ponen en valor el conocimiento generado por diversos actores y experiencias de DT en contextos de extrema complejidad como los que estamos atravesando.

Iniciamos esta nueva edición con un homenaje a José Arocena, colega y miembro de la Red DETE desde sus inicios. Amigos/as y colegas dejan algunas palabras y anécdotas para recordarlo.

Alicia Pokolenko (Argentina) describe y analiza El

efecto sinérgico de la gobernanza en el desarrollo territorial de ecosistemas productivos azucareros latinoamericanos.

Luis Orlando Aguilera García, Jorge Núñez Jover, Aurora Fernández González (Cuba) analizan y reflexionan sobre La creación de capacidades como proceso dinamizador del desarrollo local.

Frank Wältring (Alemania), Ulrich Harnes-Liedtke (Alemania) y Mónica Muñoz (México) profundiza, en la necesidad de repensar el modelo de desarrollo a partir del artículo denominado La Transición Sustentable en América Latina y la necesidad de reimaginar el Desarrollo Económico Territorial (DET).

Pedro Juan del Rosario (República Dominicana) analiza El modelo productivo y los conflictos hidrosociales en la cuenca Alto Yaque-Jimenoa de República Dominicana. Un enfoque territorial de la transformación de la sociedad y la naturaleza.

Julián Zapata Vidal (Argentina), conceptualiza acerca del Cambio de perspectiva. por una teoría contractualista del desarrollo local.

Pablo Costamagna, Samuel Delbon, Josefina Parra, Lucía Rojo (Argentina) reflexionan sobre La facilitación de procesos como el motor del trabajo transversal y la innovación para lograr el cambio organizacional. El caso de la Municipalidad de Rafaela.

Mónica Muñoz (México) y Frank Wältring (Alemania) ponen en valor la experiencia territorial de desarrollo e implementación de una metodología participativa en el artículo Valoración rápida de las ventajas para el desarrollo de ciudades sensibles al clima: la experiencia de la metodología RACCA en África Oriental.

Victoria Mongi y Cecilia Ois (Uruguay) comparten el artículo denominado Región Este Del Uruguay; Educación terciaria e impacto en la inserción laboral.

Martín Pardo (Uruguay) presenta un artículo de opinión sobre el caso de Canelones y una apuesta decidida por los gobiernos de cercanía: Dos nuevas localidades podrán elegir autoridades locales en el próximo ciclo electoral departamental y municipal.

En esta oportunidad, en la revista incluimos un Dossier temático desarrollado por estudiantes de grado de la Licenciatura en Desarrollo Local-Regional del Instituto Académico Pedagógico de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de Villa María (Argentina) quienes junto a un grupo de docentes buscan compartir Reflexiones sobre hábitat integral y desarrollo territorial. Miradas de estudiantes avanzados de la UNVM.